

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 124 (1979)
Heft: 2

Buchbesprechung: Evadé de guerre via Colditz [André Perrin]

Autor: Favez, Pierre-Richard

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Evadé de guerre via Colditz

*Un livre d'André Perrin, présenté par le capitaine EMG
Pierre-Richard Favez*

L'auteur?

Officier d'artillerie, André Perrin vit le drame de la ligne Maginot en 1940. Après les camps spéciaux, il s'évade d'Allemagne et passe en Afrique. Parachuté en France, il devient expert en guerre non orthodoxe. Après l'Ecole de guerre, il débarque en Egypte à la tête du 20^e R.A. Para, puis il participe à la bataille d'Alger. Après le 13 mai, il passe six ans au SHAPE. Renonçant aux «étoiles» devant l'abandon de l'Algérie et du Sahara, il quitte l'armée avec le grade de colonel.

Le livre?

Le secret pour récolter les expériences les plus fécondes et les joissances les plus grandes de la vie, c'est de vivre dangereusement, devait écrire Nietzsche. Or Perrin, bien malgré lui certes, a connu cette existence exaltante et nous en narre toutes les péripéties dans un ouvrage de 250 pages, paru aux Editions de la Pensée Universelle, 3bis du Quai aux Fleurs, Paris 4^e, authentique document de guerre, que tout officier se doit de lire et surtout de s'en imprégner.

Il s'agit d'un livre d'aventure, mais pas de n'importe quelle aventure! L'auteur fait le point de la véritable évasion de guerre qui est, selon Yves Congar, ex-détenu de Colditz, théologien et ami de Perrin, je cite: «Quelque chose à faire soi-même, une lutte de l'énergie personnelle, d'abord contre le conformisme et la peur, puis contre murs, barreaux, barbelés, surveillants, chaînes, etc., contre la fatigue et la nuit, contre la résignation et ses complices.»

Véritable récit d'aventure historique vécue, ces pages sont loin d'être ennuyeuses, tristes. Au contraire, elles invitent chacun à plus d'engagement personnel, à davantage de respect de soi-même et de courage, ensemble de valeurs si souvent galvaudé de nos jours. Par

ces lignes, Perrin démontre, une fois encore, si besoin en était, que seule une froide détermination, un état d'esprit volontaire, durci à l'épreuve et évitant le découragement, un super-moral et l'amour de la liberté, permettent la réussite de telles entreprises, aussi éprouvantes et périlleuses soient-elles. En conclusion, nous les officiers de cette armée d'un pays épris de liberté, serions-nous aptes et suffisamment désintéressés pour répondre à un tel engagement?

Un livre à lire, sans doute, à relire peut-être, à méditer surtout.

P.-R. F.

Haïr qui commande est un sentiment bas, bien que naturel, hélas! Haïr qui est au-dessous de soi dénonce une ignoble perversion de l'intelligence et du cœur.

G. BERNANOS